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港府今定垃圾徵費路向
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香港政府指定刊登法律廣告有效刊物
港澳台及海外每份零售9元港幣
廣東省外每份零售5元人民幣
廣東省每份零售4元人民幣
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粵港澳合拓法美 灣區機遇引關注

特稿

【香港商報訊】正在法國訪問的財政司司長陳茂波昨
日以 「志合者 不以山海為遠」為題發表網誌，指行程
中向法國政商金融領袖重申香港特區的獨特優勢，亦利
用這次出訪機會，跟當地的商界、金融界、創科界及藝
術界人士會面交流，促進合作機會。

法政商領袖稱港府到訪可釋誤解
陳茂波寫道，過去幾天出訪法國，出席由粵、港、澳

三地政府聯合主辦的經貿合作交流會。有與會者表示，
特區政府積極走出來接觸不同界別的朋友十分重要，通
過直面提問和深入交流，可以讓他們獲得關於香港更全
面的資訊，直接了解香港在新階段的新發展，亦可以澄
清一些誤傳、釋除誤解。

陳茂波談到，新舊法國朋友都對香港的最新發展和大
灣區的機遇深感興趣；亦有法國朋友說疫後曾經訪港，
感覺香港在新階段下跟疫情以前相比毫不遜色。

陳茂波透露，香港貿發局在歐洲最大型科技初創展覽
VivaTech 首設展區，有 14 家具潛力的香港初創企業參
展；明年香港會擴大參與VivaTech的規模，同時邀請主
辦方積極考慮來港舉辦相關初創展覽和活動。

陳茂波又說，除創科以外，文化和藝術方面的合作
同樣空間廣闊。法國每年在香港舉辦的 「法國五月」
活動，多年來已成為香港文化活動系列的品牌之一。
他這次特意安排前往享負盛名的巴黎夏約宮國家劇

院，與劇院院長會面交流，
並觀賞了一套融合現代舞
蹈、戲劇、音樂和舞台效果
的實驗劇目。劇院以前曾在
本港 「法國五月」演出，他
邀請他們再度來港巡演，並
與本港表演藝術團體和文化
機構合作，為觀眾帶來更豐
富的體驗。事實上，香港與
大灣區和其他亞洲城市間交
通便捷，不少藝術愛好者會
專程來港欣賞精彩藝術演
出，香港是國際藝團拓展內
地和亞洲觀眾源的基地。

代表團將轉往
美國三藩市交流
陳茂波稱，與外地合作舉

辦創科和文化活動，一方面
可促進兩地之間更深入交流和連結，同時也將豐富本港
盛事的國際內涵，吸引更多旅客、提振市面氣氛，為經
濟注入更大動能。

陳茂波展望，之後將轉往美國三藩市，率領政府代表
團與粵、澳代表團一起出席 「中美灣區對話」及 「中美

地方氣候行動高級別活動」，目標是促進中美在地方層
面應對氣候變化的交流和合作。他指，儘管當前地緣政
治錯綜複雜，但應對氣候變化是全世界的共同責任，各
國須建立更穩固的合作基礎和更暢通的溝通渠道，才能
讓全球邁向零碳有更大成功機會。

垃圾徵費垃圾徵費
緣何一緩再緩緣何一緩再緩？？

粵港澳三地政府今次聯合主辦大灣區歐洲/美國經貿合作交流會。圖為廣東省省長王
偉中（右一）、香港特區財政司司長陳茂波（右二）、澳門特區社會文化司司長歐陽
瑜（左二）與法國工商界嘉賓交流會面。 財爺網誌圖片

▲環保署人員設街
站，向垃圾徵費試點住
戶介紹有關計劃。

記者 崔俊良攝

▶環境及生態局局長
謝展寰實地視察了解垃
圾收集、分類回收等情
況。 環境局供圖

8月1日料不會如期推行計劃

特區政府2021年
8月通過《都市固體
廢物收費條例》（俗稱
「垃圾徵費條例」 ），

列明以 「按袋模式」 及
「按重模式」 收費，惟一

直未能實行，直至2023年
才宣布當年年底實施，惟環境

局局長謝展寰其後表示，應業
界要求，考慮到年底聖誕節和農

曆新年前後將產生大量垃圾，同時
人手亦緊絀，因此宣布延後至2024年

4月1日才實施。之後，政府加強宣傳不
同尺寸指定垃圾袋及源頭減廢等相關說

明，但由於種類繁多兼複雜，引發業界和市
民批評。如有大型食肆負責人表示因地方和
人手有限，不會進行垃圾分類回收，寧願花
錢買指定垃圾袋；有管理公司買好大型指定
垃圾袋替住戶 「包底」 ，顯然違背政策原意。
面對各方疑問，謝展寰2024年1月19日再

宣布，因仍有很多市民不了解垃圾收費如何執
行，政府將透過實地展示宣傳教育，幫助市民
了解細節，故垃圾徵費實施日期押後至8月1
日，並於4月1日起在14個處所進行 「先行先
試」 ，當中包括食肆、院舍、公共屋、私人
屋苑、三無大廈及政府大樓。
為期兩個月 「先行先試」 計劃中，食肆、院

舍及政府大樓等試點群組均有領取免費指定袋，
三無大廈試點佔比達至八九成，但指定袋使用率
表現不一：院舍、食肆和政府大樓等一般都合
規，商場使用率約達七成，公私營房屋使用率平

均只有約兩成至五成多不等，三無大廈平均使用
率更只有約兩成。
5月24日，環境局向立法會提交 「先行先試」 計

劃報告，當
中表示：不
少居民反映
垃圾收費擾
民，有人指
收費太貴，負擔很重；有人擔心法例
實施後會增加亂掉垃圾情況，尤其在無
物管的 「三無」 大廈附近和舊區，會產生
市容衛生問題。
至於前線清潔工，報告指大部分表示因需

要另外處理沒有用指定袋包妥的違規垃圾以致
工作量大增以及非常辛勞，有人表達擔心法例
實施後會與居民產生糾紛甚至誤墮法網，更有個
別人表示會因此轉職。食肆、商戶和院舍管理層
則普遍表示垃圾徵費會對經營成本構成壓力，建議
改善大型指定袋設計，方便使用和包裹垃圾。報告
又指，不少試點住戶、院舍負責人、商場商戶均稱
處所不會接收大型垃圾，而且使用指定標籤的住宅樓
宇或私人屋苑也有爭議，例如清潔工難以逐一檢查每
件大型垃圾是否貼上標籤、物管公司在住戶使用指定
標籤後仍額外收費，以及不同類型的大型垃圾綑綁一
起時，可否只用一個指定標籤等。
至於廚餘處理，當局指不少居民普遍認為須有便民

回收網絡讓市民回收廚餘，從而減少棄置垃圾的費
用，而且有不少市民不理解按袋收費對減廢的效用，
認為要每家每戶預購指定袋，會導致使用更多膠袋，
與減少塑膠的環保政策背道而馳。
報告披露，據整體觀察所得，即使免費派指定袋，

三無大廈及公私營住宅使用率仍只有兩至五成多，更
會隨時間下降；居民、前線員工、食肆及院舍等有根
深蒂固的處理垃圾習慣，需時改變。
今天，政府將公布怎樣的垃圾徵費新路向？讓我

們拭目以待。
香港商報記者 李銘欣

【香港商報訊】記者戴合
聲報道：特區政府今日將公
布有關垃圾徵費的路向。據
有關安排，立法會環境事務
委員會、食物安全及環境衛
生事務委員會今天將舉行聯
席會議，討論垃圾徵費議
題。多間本地媒體昨日引述
消息指出，政府將不會如期
在 8 月 1 日推行垃圾徵費計
劃，亦不會設定具體的實施
日期。當局會繼續向公屋免
費派發指定垃圾袋半年，讓
市民適應使用指定袋；並會
有條件向私人樓宇派發指定
袋；當局亦會增加回收配套
設施。有立法會議員表示，

支持將措施無限期暫
緩，認為此舉是順應

民意、實事求是。

垃圾徵費計劃傳無限期暫緩
5月27日，立法會環境事務委員會將與立法會食物安全及環

境衛生事務委員會舉行聯席會議。今天的會議將討論都市固體廢
物收費及其他廢物減量和管理措施的未來路向。政務司副司長卓永
興、環境及生態局局長謝展寰等會出席上述會議。

據多間本地媒體報稱，有消息指特區政府計劃不會如期推行垃圾徵費，
亦不會設定具體實施日期。報道又指，至於早已製作完成的大批指定垃圾

袋，當局會考慮向公屋戶免費派發有關垃圾袋約半年，亦會向學校派
發，以作宣傳教育。

法例無限期暫緩做法有先例
昨日，立法會環境事務委員會主席、民建聯立法會議員劉國勳於社交

媒體表示，相信原定8月1日實施的垃圾徵費將無限期暫緩。他稱，留意
到有市民關注，法例已經通過，無限期暫緩是否等同取消有關政策、之前

有沒有先例。他回顧說，其實已通過法例一直沒有生效日期的做法並非史上首
次，如在土地發展範疇，其中的《土地業權條例》早在2004年7月就在立法會通

過並刊憲，惟條例至今近20年一直尚未生效，當時已表明條例會在 「若干尚待處
理的問題解決後才會生效」。他續說，多年來政府與業界一直磋商如何處理問題，

而政府在2021年施政報告提出，在新批出的土地先行實施《業權條例》中的方案；政
府亦計劃今年提交《土地業權（修訂）草案》處理方案細節。

劉國勳由上述引伸說，由此可見，已通過的法例無限期暫緩的做法有先例可援，亦可分階段
實施法例條文。他認為，在垃圾徵費上，全面推行目前條件尚未成熟，政府若宣布無限期暫緩，
是順應民意、實事求是的做法；而靈活調整政策，政府正可透過此方法，先加強宣傳及教育，做
好回收減廢配套，再思考如何改良措施或分階段實施，讓政策落實時能更加完善及順利。

各界應反思下一步怎樣行
立法會環境事務委員會委員江玉歡昨在社交媒體指出，無論垃圾徵費是否於8·1推行，政府以

及社會都應該反思下一步究竟怎樣行。她說： 「要做好減廢，我們必須要有全盤策略，將處理廢
物、回收以至循環整個生態環境先結構及完備起來。」她稱，雖然今次計劃實施時有點跌碰，
但換來的是全社會集中討論，關心回收等問題。 「要真正減廢，源頭並不在垃圾箱，而是從
消費做起。」她說， 「我們是否應盡量簡化生活，減少不必要的耗費，規管或不鼓勵不環
保或過分包裝，這才是真正的源頭減廢。」

柴灣連翠是早前先行先試計劃的試點之一。東區區議員林永晟說， 「如果押後推
行垃圾徵費，有關安排是合適的」。他提及區內的回收配套設施仍不足，居民普遍反
映收費較高，未能接受原先安排，並估計需要多一至兩年時間才可適應。而政府亦需要
在所有大型屋苑附近增設回收配套。他續說，更有居民質疑為何要花費購買指定袋放入無價

值的物品，故希望政府加強教育，先在學校等處推行試用指定袋，並鼓勵學生向父母宣傳採
取有關做法。


